

lances, symboles de son Ordre militant. Aussi appelait-il les Mineurs : " Mes paladins de la Table-Ronde. " Quand le zèle apostolique est servi par le courage intellectuel, l'homme humble est alors prêt à tout. François fut porté par son rêve d'apôtre vers l'Afrique et l'Asie. Il proposa au soudan de Babylone de lui prouver la véracité du catholicisme en passant par le feu. Il faudrait écrire tout un livre pour citer simplement les traits d'intrépidité morale accomplis par les Mineurs. Énergies viriles, initiatives fécondes, efforts personnels !

Cela est si vrai, mes frères, que l'hérésie remuante et envahissante, celle qui proteste malgré tout et contre tout, a réclamé le Pauvre d'Assise comme un ancêtre !... Stupéfaite par sa fière allure et son esprit de conquête, elle a voulu faire un évadé du romanisme, un rebelle, de celui qui assurément parla avec une pleine assurance devant Innocent et sa cour, mais qui soumit avec tant d'humilité ses Règles au Pape dont il sollicita jusqu'à la mort les conseils et l'approbation !

Tout Tertiaire doit donc être un courageux. Je me demande ce que pourraient les éventualités les plus cruelles sur l'état d'esprit d'un homme qui, dès longtemps, soumet sa vie à une austère discipline ?

Je me demande ce que peuvent l'ambition et la peur, l'amour du moi et les opportunistes sur une conscience en qui la Règle de Saint François, comme s'exprimait Léon XIII, " sert à inculquer le mépris des choses humaines et la pensée de la vie future " ?

Louis IX était un Tertiaire, et les Sarrazins le contemplant dans les fers disent qu'ils n'ont jamais rencontré un si fier chrétien. Christophe Colomb était un Tertiaire, et l'armure franciscaine le garde dans ses triomphes plus encore que dans ses persécutions. Thomas Moore était un Tertiaire ; il préfère la mort à des compromissions sacrilèges. Garcia Moreno était un